
中国货运飞船征名获奖名称发布活动 

视频访谈直播文字内容 

【主持人】：各位网友，各位媒体朋友们，大家好！在一般公众看

来，载人航天可能是距离自己十分遥远的比较神秘的一项事业，只有

在一些重大发射任务的时候，铺天盖地的媒体报道才会让公众对载人

航天有所了解。然而最近有一项活动在网友中引起了很大的反响，让

大家觉得，载人航天不仅距离自己并非那么遥远，而且是可以亲身参

与的。那就是由中国载人航天工程办公室主办，中国载人航天工程网，

中国航天报及腾讯网联合承办的中国载人空间站征名活动。 

今天我们很荣幸请到了三位嘉宾，让他们带我们一起来了解一下

有关这项征名活动的最新进展情况。首先介绍一下今天参加访谈的三

位嘉宾， 

首先是大家非常熟悉的中国载人航天工程办公室副主任，中国首飞

航天员杨利伟少将。 

【杨利伟】：大家好！ 

【主持人】：著名航天专家，中国工程院院士，神舟飞船首任总设

计师戚发轫院士。 

【戚发轫】：大家好！ 

【主持人】：还有大家非常熟悉的著名作家毕淑敏老师。 

【毕淑敏】：大家好！ 

【主持人】：在我们访谈进行的同时，中国航天工程网的官方微博

也正在进行同步直播，欢迎广大网友关注，同时欢迎广大网友就关心



的问题通过微访谈的页面向三位嘉宾提出，我们将在相关环节请三位

嘉宾来集中回答大家的问题。活动进行到现在，我们关于货运飞船的

征名已告一段落，首先请杨利伟副主任为我们介绍一下中国载人空间

站征名活动的征名活动开展以来的一些情况及货运飞船征名的最新进

展。 

【杨利伟】：我们在 2020 年左右要建成我们自己的空间站。为了更

好的展示载人航天高科技的成果，中国载人航天办公室面向公众开始

了这一次，包括我们的空间站以及货运飞船的征名的活动，在前期的

活动中，受到了广大网友和航天爱好者的大力支持，特别令我们感动

的是，我们的很多网友不但把他们很多的作品发给我们，而且还进行

了很仔细的说明。而且在这个过程当中，还给我们寄了很多信，在信

里边，不但对我们航天的祝福，而且对我们很多的老一代航天的工作

者的缅怀和纪念。特别令我们感动的还有在辽宁锦州的老同志坐火车

来到我们的征集办公室，把他提出的名字带过来。这么多的公众在关

心和支持我们，令我们非常感动，也让我们倍受鼓舞。 

这一次我们货运飞船的征名，作为征名活动之一在 6 月 20 号已经

截止了。我们共收到了 9640 多份提名，在这个过程当中，经过公众的

网络投票以及评审委员会的专家评审，入围前十名的名称一会儿要进

行公布。在这个过程当中，也非常感谢我们各位网友以及社会各界所

做出的努力和贡献，同时也感谢我们评审委员会，包括我们专家的辛

勤劳动。我想有这么多人关心我们载人航天，关心我们下一步的发展，

也相信我们会选出非常好的名字作为我们国家的航天器的名字去代表



我们国家，代表我们民族，代表我们的航天事业。谢谢。 

【主持人】：的确我们在活动期间，不管是我们工程网的邮箱还是

活动的官方邮箱，都收到了大量网友的来信，包括身居在国外的华侨，

他们认为这个活动搞得非常好，拉近了载人航天和公众之间的距离，

也较好的体现了我们工程的开放性。我们今天活动的重要议程就是宣

布公众提名前十名的货运飞船的名称。在宣布这十个名称之前，我还

是先要卖个关子，大家也注意到，我们今天请到了著名的航天专家戚

发轫院士。要给货运飞船起一个合适的名字，我们首先要更多的了解

货运飞船。大家看到在我们前台摆了一个神舟飞船的模型，我们还拿

了货运飞船的画板。我们首先请戚发轫院士给大家介绍一下我国有关

货运飞船的情况。 

【戚发轫】：网友同志们好！我感谢这么多的网友来关注我们中国

航天的发展，中国载人航天的发展要进入新的一步了，今年下半年就

要发射为了完成交会对接的两个航天器，一个是天宫一号，一个是神

舟八号，他们都是解决基本的交会对接技术问题。我们在 2020 年之前

要建立中国的空间站，我们有一个空间站在上面工作，在天上的轨道

工作需要地球和空间站之间有一个运输工具，运营的工具我们已经有

了神舟飞船，这个飞船圆满的完成了前期的任务，我们有六个航天员

都到过太空，而且很安全的回来了，以后要通过“神舟”号飞船把航

天员送到空间站，还把他接回来。 

    空间站在那儿工作需要很多的物资送出去，航天员在那儿工作要

吃，要喝，还要在那儿工作，有很多推进剂的燃料要送上去，载人飞



船为了保证能够安全的送去，要求得比较高。主要就是送人。最多只

能三个人。上去的时候可以带一些东西，最多带 300 公斤，远远保证

不了空间站在天上长期工作，这样的话，就需要有一个货运飞船运货。

这个货运飞船把地面，把航天员所需要的生活的用品和维持空间站在

工作实验当中设备更换维修以及设备也需要，另外他也需要很多的推

进剂送去。这个任务要靠货运飞船来完成。这个货运飞船的外形就是

这个样子，它的任务就是送得越多越好，这样的话，一次就能带了很

多东西。我们的货运飞船要有比较大的运货的能力。现在我们的货运

飞船正在研制，在交会对接完成之后，他也要具有交会对接的功能，

因为它也要到空间站上去，去了之后要和空间站完成了交会对接之后，

航天员就可以把里面的东西搬过去。它运多少货呢？每次能运六吨。

货运飞船的重量比神舟飞船要大得多了，大约 13 吨，它重了，那么发

射它的火箭运载能力也要更大一点。所以我们研制了长征七号运载火

箭，能够把 13 吨以上的东西送到太空，送到轨道上去。它（货运飞船）

的外形就是两舱，它要工作，还有两个太阳翼支持供电，这有一个功

能舱，这是货运舱，前面是交会对接的机构，飞上去之后，在轨道上

跟空间站交会对接之后，就变成了一体了。航天员可以在货运飞船和

空间站之间来来往往的工作。 

    为了更好的给它起一个名字，通过网站征求了很多大伙儿的意见，

通过这个活动确实拉近了我们搞航天这些工作人员和我们关注航天人

员的老百姓之间的距离。我就介绍这些情况。 

【主持人】：谢谢戚发轫院士的介绍。我们访谈进行的同时，也有



很多网友通过微博向我们的专家进行提问。大家比较感兴趣的一个问

题，戚院士，我们的货运飞船现在正在研制，大概会在什么时候进行

首飞？货运飞船一诞生就要完成直接对接空间站的功能，还是与未来

的天宫二号，天宫三号先行进行对接实验呢？ 

【戚发轫】：首先通过我们这一次的交会对接实验，应该说交会对

接这个技术掌握了，到空间站之前要和天宫二号或者是三号对接一次，

做一个实验，这是一个验证。因为我们的交会对接工作，载人飞船能

够完成，它也应该能够完成，应该说还是比较简单的。 

【主持人】：也就是说我们在技术上，因为已经突破了载人飞船，

所以不存在比较大的技术上的障碍。 

    这样一个关系我国空间站未来建设的重要的运输工具，中国的货

运飞船它的名称的确值得我们期待。下面我们就有请我们的毕淑敏老

师，因为刚才我在跟网友介绍的时候，有些网友也觉得奇怪，为什么

会有一名这么著名的作家来参加我们今天这样一个有关载人航天活动

的访谈。在这里，我要首先介绍一下毕淑敏老师今天的一个特殊身份。

她是中国载人空间站征名活动评审委员会名称作品评审组组长，欢迎

毕老师。她今天将会代表评审委员会宣布最终获奖的十个公众提名。

在宣布这十个名称之前，我想首先请毕老师谈一谈，来参加这次活动

的感受。 

【毕淑敏】：特别感谢给予我的这种信任与光荣，因为最近正在家

里写长篇，埋头苦干，有一天就突然接到电话，向我通知这个事情，

我觉得特别高兴，我今天还特别把这个聘书带来了。多年以来参加各



种各样的评审，除了文学以外，还有其他方面，但是这本聘书让我觉

得特别光荣。 

    像刚才杨副主任和戚老师所说，对于我们很多普通人来讲，载人

的工程是我们仰望的工程，是我们民族复兴的一个非常重要的标志。

但是好像离我们很远，我特别喜欢这一次的活动，把这个伟大的工程

和我们千千万万的普通人联系在一起。我看到那么多的网友参与了这

个活动，我能够有幸加入到这个行列里来，在我来说，真的是莫大的

开心之事。非常高兴。 

【主持人】：谢谢毕老师。刚才毕老师也说到在家写作，那我们除

了期待我们的货运飞船的名称出炉之外，也期待您的下一部大型的新

作早日面世。 

    下面我们就请毕淑敏老师为我们公布中国货运飞船名称征集活动

获奖的十个公众提名。 

【毕淑敏】：下面我来宣布入选中国货运飞船获奖作品的十个名称

是：天梭，鲲鹏，天舟，神龙，龙舟，神骥，天马，云梯，神驹，行

者。 

【主持人】：谢谢毕淑敏老师，也谢谢提出这十个名称的所有网友

们，你们的建议将为中国货运飞船最终的确定做出积极的贡献。 

我们看到，最终确定的这十个获奖名称与之前网友网络投票的结

果略有不同，我们想请毕淑敏老师作为评审组的组长给网友介绍一下，

为什么会有这样的一个不同，大概是什么样的评审过程？ 

【毕淑敏】：这个过程非常公正，非常透明，我去参加这个活动的



时候，坐在我对面，先是看到两位公证员。办公室设立了一个非常好

的程序，首先我们作为评委是通过了这个程序，先是选出了 30 个备选

名单，一轮一轮进行投票，网友投票和评审组的投票分别进行，然后

还有不同的加权的计算方法，最后就得出了我宣布的这十个名单，整

个这个过程，所有参与的同志都是非常认真，过程也特别透明和公平。 

【主持人】：谢谢毕淑敏老师。 

    下面我们就这十个名字想请三位嘉宾发表一下自己的看法。我们

看到无论是最终的结果还是网友的投票，“天梭”都是排在第一位的，

这个“天梭”有没有可能入选到货运飞船的名称中？ 

【戚发轫】：入选的十个名字我认为都非常好，很有想象力，也符

合我们载人航天的这些任务的特点，第一票，我也投的天梭，因为“梭”

大家都感觉是织布的梭子。天梭也很好，但是天梭带给大家的概念是

来来往往的概念。我们货运飞船恰恰和载人神舟飞船不一样，神舟飞

船肯定去了以后，要回来，人总是要回来的。到空间站以后，它（飞

船）也等在这儿，航天员回来以后（飞船）也要回来，来来往往的意

思。但是货运飞船恰恰没有来往的概念。送上去了完成任务了，再不

回地球来了，没有一个来往的概念。从功能意义上来讲没有“梭”的

概念。这有点缺陷。投我了票后觉得很犹豫，假如不太了解货运飞船

的功能的话，应该说天梭很好。但是你要了解功能，就知道没有“梭”

的概念。我也投票了，但是我也感觉到有缺陷，我跟大伙儿说说这个

情况。 

    另外，这次活动很好，我们当年起名神舟的时候，就是我们内部



的人员绞尽脑汁想了，那个时候要想到这个问题的话，应该说飞船有

点梭的概念，那个叫天梭或神梭可能更贴切一点。美国航天飞机，大

伙儿都知道，它也是送航天员上去回来的，它叫太空梭。太空中国话

就是天，太空梭也就是天梭，跟它有点重名。所以我就想跟大伙儿讲

一下。因为咱们起名字不是严格按科学意义上来起，有的还是有点想

象力，这个想象力还是很好的，我也投了这个票，投完票以后，我又

想起来有这么一个问题，我是搞科技工作，搞工程，跟大伙儿交待一

下。货运飞船去了，就不回地球了，就烧毁了。这个梭就没有一个往

返重复的意思。 

【主持人】：看来网友在以后提名的过程中，还注意把知识这一课

补上，要首先了解我们相关的功能，这样针对性会更强一些。 

    我们看到这两个提名中，包括鲲鹏、天舟以及天马、云梯、行者，

我不知道杨副主任和毕淑敏老师对哪个名字觉得情有独钟，比较合

适？ 

【杨利伟】：我们这次活动还是让更多的人参与，入围的十个名字，

有一些是我选的名字，它从不同的角度反映了我们公众对航天特别是

对货运飞船的理解，这里面可能是带有一些民族特色，有一些对飞行

的概念的描述以及对想象的一些东西。包括刚才您提到的，无论是鲲

鹏、天马都是很不错的。我当时投票的时候我还投了一个没有入围的，

我还投了一个“能量”，因为货运飞船是用来补给的，就像是给空间站

补给能量一样。后来没有入选前十名。我觉得每个人对它的理解不一

样，我们之所以这样，就是让更多的人关注和关心它，来共同促进我



们事业的发展。 

【主持人】：毕老师也谈谈您的看法。 

【毕淑敏】：的确费了很多的脑筋，包括我们那天讨论的时候也会

考虑到很多很细致的问题。比如说白岩松就说，他希望它很响亮，我

们知道中国的语言是有四声的，假如它是三声和四声，不如第一声和

第二声有一种更加开放的声音出来。还有，他们是一个系列，因为不

止是一艘货运飞船，我们还有其他的飞船，就像兄弟姐妹一样，有一

个连续性在里面。还有像刚才戚老师说的，要符合它本身的特点，例

如它一去不复返，就不太像一个“梭”的感觉。虽然名字最后可能只

有两个字，但是凝聚了千千万万的网友的思想，也还有我们贡献的智

慧。 

我个人比较喜欢天马，第一，我觉得好看，因为天马这个名称最

早见于我们国家古老的著作《山海经》，它是神意之兽，这匹马可以一

日千万里的奔驰当中，一是好看，二是负重，因为要远行。要给我们

的空间站运输给养带回垃圾，所以它任重而道远。 

    再一个是以天字打头，比较符合我们仰望太空的想象，以后它的

兄弟姐妹们可以一系列的排列，这当然是我个人的一个想法。就我自

己来说，我会比较喜欢天马。 

【主持人】：的确是仁者见仁，智者见智。我们在十个获奖名称揭

晓之后，更多的网友关注有这样两个问题，一个是每个名字的背后可

能都有成千上万网友都去命名了这样一个名字，谁会作为最终的提名

者来得到这个奖励？ 



    第二，我们现在是通过网友的投票和组委会专家的投票评出了十

个获奖名称。最终的货运飞船的名称如何确定，将会于什么时间公布

于众，这也是公众们比较关注的问题。我们请杨副主任给大家回答一

下。 

【杨利伟】：根据向社会公布的中国载人航天空间站站名征集的参

与手册，及相关的注明，我们是按照名字（提交）时间的先后来去决

定很多人投一个名字的最后的获奖者。在同一个名字有很多网友提名

的情况下，我们选最先投这个名字的，它就是作为获奖者。 

    中国载人航天工程，有很多航天器都会有名字的征集。按照我们

的规定进行严格的报批，这次会根据评审情况以及评审专家的建议尽

快履行报批手续，一旦报批下来以后，我们会第一时间向我们的公众

进行公布。 

    我想通过我们的活动，我特别希望我们能够拉近航天与我们公众，

特别是我们广大的网友朋友的距离。我想通过这个活动，会让更多的

人会感觉到我们的载人航天并不遥远，同时我们的科学的探索也并不

神秘。也希望广大的网友和我们的航天爱好者能够继续关注我们后续

的空间站各个舱段的征名活动，来助力我们载人航天今后的工作发展。 

【主持人】：让我们共同期待货运飞船的名称早日公布，货运飞船

名称网络征集与公众参与的活动到目前暂告一段落，但是我们中国空

间站征名的活动仍然在持续。关于对中国载人航天工程的标志，空间

站整体名称以及标志，空间站的核心舱，两个实验舱的名称的征集活

动仍然在进行。那么，为了让大家能更多的了解中国未来的空间站，



从而能够为我们的空间站起一个更响亮，更合适的名字，我们下面请

戚院士为大家介绍一下我们国家未来建设的载人空间站的一些情况。 

【戚发轫】：刚才杨利伟同志已经给我们讲过了，我们中国载人航

天工程最终的目标是在 2020 年之前建成中国自己的空间站，这个空间

站建成之后有多大的规模呢？由什么组成呢？我给大伙儿介绍一下，

也为了大伙儿以后为它取名字有点了解。 

    这儿有一个核心舱，核心舱就是航天员在里面生活和工作、做科

学实验的地方，这个空间比较大，整个重量有 20 吨，核心舱发射需要

大的运载火箭，我们有长征五号运载火箭，它的运载能力是 20 吨以上，

它负责（把核心舱）送上去。送上去以后，核心舱有一个节点舱，这

个节点舱有交会对接的机构。首先人要上去，神舟飞船要上去，上去

之后，还可以上货运飞船。为了做更多的科学实验，还有两个实验舱，

实验舱就是为了科学家创造一个科学实验的平台，就需要在建立的过

程当中要发射实验舱，包括实验舱一、实验舱二。我们（载人空间站）

的基本组成大致就是这种情况。有一个核心舱，有一个载人飞船，有

一个货运飞船，还有实验舱一、实验舱二。神舟飞船已经确定有了名

字了，货运飞船正在命名，我们的核心舱还没有名字，这两个实验舱

也要起名字，最终的组成考虑起名的时候互相是有联系的。希望大伙

儿起名的时候扩大思路，扩大想象力，把这些事情能够连在一起，不

要孤立的来看。起码我们的空间站有这么多组成，有核心舱，有货运

飞船，有载人飞船，有实验舱。现在把货运飞船名字取了之后，下面

就是空间站了。 



【主持人】：谢谢戚院士的介绍。我想代表网友提两个比较科普的

问题。因为我们知道空间站的运行是跟卫星的轨道高度是不太一样的，

我们知道现在已经有国际空间在运行。包括今年下半天将要发射的天

宫以及我们未来中国的载人空间站，它的轨道运行高度大概是多少？

会不会比如说有类似与跟国际空间站出现“撞车”这样的行为？ 

【戚发轫】：空间站是低轨的，是 300 公里到 400 公里的高度。虽

然会存在空间的相撞的问题，但是这是可以控制的，所以不会存在这

个问题。现在太空垃圾已经没有人控制了，自由自在飞了，所以这回

对空间站造成比较大的影响。 

【主持人】：刚才我们看到微博上也有网友在提问，随着现在美国

航天飞机的退役，国际空间站后面的运行也备受关注，我们国家现在

也正在研制我们自己的货运飞船，包括我们已经有比较成熟的神舟飞

船。网友们比较关心，我们会不会参与到国际空间站的建设中？我们

的货运飞船或者是神舟飞船从技术的角度上来讲，能不能跟空间站进

行对接？  

【杨利伟】：实际上这是一个很复杂的问题。因为目前的国际空间

站整个十几个成员国里边，我们并没有参与进去，从我们国家国际合

作的愿望来讲，包括现在整个航天展望来讲，国际合作这是一个大的

趋势。我们国家也是本着平等互助的透明的前提下在寻求着和其他国

家开展国际间的合作，而且我们现在也和很多的国家在进行国际合作。

作为我们的飞船，我想从技术途径上来讲，和空间站进行合作，它不

存在很大的技术难点。这里边它是一个标准的问题，我们的飞船，刚



才戚院士也讲了，它的飞船有对接机构，因为你要和它的空间站要进

行对接的话，它有对接结构，它是有标准的。我们的标准要和国际空

间站有一个国际互相之间的统一标准。要解决这个问题，从技术的角

度来讲，只解决它的标准问题就可以了。从技术手段上来讲，它不存

在很大的难点。从我们的能力上来讲是没有更大的问题。 

【戚发轫】：我补充一点，从技术上来讲没有什么问题。当年前苏

联和美国他们也做了交会对接机构，因为没有事先考虑标准的问题，

中间加了一个过渡段。假如有一天，我们具备了那个条件，虽然现在

我们没有统一的标准，两个东西就能对在一起，中间可以加一段。那

一段根据美国的标准接，这一段根据中国的标准接，对接上去还是可

以。 

【主持人】：技术问题可以克服，可能更多的是涉及到国际合作的

问题。好的，为了我们的载人航天工程能有一个崭新的形象，为了使

我们未来的空间站能有一个响亮的名字，在这里我们也呼吁广大网友

来积极参与我们后续的一些活动。 

    在这里我想请问毕淑敏老师，因为您参加了前期我们货运飞船名

称评审的全过程，在这儿有没有什么需要给网友们在后面参加活动的

过程中，需要给大家提个醒的。觉得怎么样取名被选中的可能性能更

大一些？ 

【毕淑敏】：一个非常好的问题，刚才听戚院士和杨副主任的介绍，

我们都上了一堂特别生动的关于航天工程的一堂课。在参与评选的过

程里，我有一个小小的建议，比如我刚才念的货运飞船获奖作品的十



个名字，这十个名字里打头有三个字是用“天”字打头，有三个以神

字打头。还有有一些局限。我们中华民族，我们伟大的国家，我们有

13 亿多非常智慧的头脑，我们更加打开眼界，在我们明了不同的飞船

所肩负的任务的时候，展开我们的想象力。让我们集思广益，为我们

在天空所诞生的这些明亮的新的“星星”取出更加响亮、更加深刻的

名字，大家的思路可以更宽一点。 

【主持人】：谢谢毕淑敏老师。我们对三位嘉宾的访谈暂时告一段

落。下面我们看看微博上还有什么大家比较感兴趣的问题。 

微博网友：您作为评委，因为我们知道毕淑敏老师是著名的作家，

以前对载人航天工程是否了解和关注，当评委是否有很大的压力。 

【毕淑敏】：当然对中国载人航天特别关注，这和全国人民的心一

样，刚才看到杨利伟充满了十分敬仰的感觉，在电视上看到过很多次，

看真人真是第一次。能够当评委这是对我的信任和光荣，在当评委的

过程当中，非常努力的在想，所有的评委，我可以向大家汇报，都非

常认真。我们这个名字翻译成其他的文字的时候，是否依然具有那种

最美丽壮观的想象。这些都在考虑当中。 

    很高兴，也觉得是有压力，也不是特别大，因为是一个非常开心

的事情，而且相信我们这么多的脑子一起开动起来，在网友们的智慧

之上，在投入到大家更加周密的思考当中，相信我们的飞船会有一系

列响彻太空的名字。 

【主持人】：谢谢毕老师。 

    各位网友，探索太空永无止境，人类对于未知的世界永远充满好



奇，相信网友们可能还有好多的问题要给嘉宾们提问，但是由于时间

的关系，我们今天上午关于视频访谈的部分和互动活动到这里就要结

束了。最后我想以中国航天员杨利伟在太空中说的一句话结束今天的

访谈：“为了全人类的和平与进步，中国人来到太空了！”让我们共同

祝福中国载人航天事业的明天更美好，谢谢三位嘉宾，谢谢网友，再

见！ 


